
21 верасня —  пасяджэнне Савета універсітэта, на якім абмерка- 
ваны наступныя пытанні:

1. Вынікі работы дзяржаўных экзаменацыйных камісій у 2000 г. І 
летняй экзаменацыйнай сесіі.

2. Аб арганізацыі ва універсітэце вучэбных, вытворчых І педага- 
гічных практык.

22 верасня —  пасяджэнне рэктарата, на якім разгледжаны пы- 
танні:

1. Аб выкананні вучэбных даручэнняў выкладчыкамі кафедраў 
універсітэта ў 1999-2000 навучальным годзе і мерах па ўдаскана- 
ленні планавання індывідуальнай работы выкладчыкаў.

2. Аб умовах пражывання студэнтаў у інтэрнатах, арганізацыі ў 
іххарчавання, паляпшэння матэрыяльна-тэхнічнай базы, абсталя- 
вання сталовых і буфетаў, правядзення бягучых і капітальных ра- 
монтаў.

28 верасня —  святочная сустрэча з нагоды Дня пажылых лю- 
дзей.

3 кастрычніка —  семінар куратараў акадэмічных груп.
12 кастрычніка —  вечар, прысвечаны Дню маці.
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Семинар
кураторов

3 октября состоялся семинар кураторов уни
верситета. Проректор по учебной работе В.И.По
пов во вступительном слове рассказал о роли 
куратора академической группы. Т.Н.Кузьмина, 
начальник отдела воспитательной работы, обоз
начила приоритетные направления в воспита
тельном процессе в этом учебном году. С инте
ресом собравшиеся слушали зам. главного вра
ча областного наркодиспансера Л.И.Романовс

кую, которая рассказала о проблемах 
пьянства и алкоголизма среди молоде
жи, определила пути решения этих про
блем. Директор областного социологи
ческого центра Н.Е.Лихачев представил 
молодежные проблемы глазами социо
логов. В значительной мере выступления 
Л.И.Романовской и Н.Е.Лихачева пере
кликались, что свидетельствует об акту
альности и значимости обсуждаемых 
проблем. И, как всегда, кураторы обме
нялись опытом работы.

Н а  заседании Совета университета заслуш ан вопрос " О  хо де  проведения учебны х, 
производственны х и  педагогических п ра кти к  в М Г У  им . А .А .К у ле ш о в а  в 1999
2 0 0 0  учебном  го д у " . С  д о к ла д о м  вы ступила Л .Ф .С у з д а л е в а , университетский р у 
ководитель практик.

•  НА СОВЕТЕ

Учебные, производственные, пе
дагогические практики являют

ся частью  учебно-воспитательного 
процесса в университете.

Удачный выбор и предварительная 
договоренность о прохождении прак
тики в д. Буда Кричевского района и
д. Милославичи Кпимовичского рай
она преподавателей T.C .Воробьевой 
и Т.А.Кожуриной (факультет славян
ской филологии) во многом определи
ли успешное проведение диалектоло
гической практики: записан богатый 
текстовый материал, выверены 127 
страниц словника, словарь могилев- 
ско-смоленских пограничных говоров 
пополнился новыми словами. Руково
дители практики отмечают, что адми
нистративно-хозяйственными служ
бами впервые была организована до
ставка студентов на места универси
тетским автобусом.

Организация археологической прак
тики (руководитель —  доцент В.Ф.Ко- 
пытин) требует предварительной под
готовки экспедиции. Своевременно 
выполненная работа обеспечила ка
чественное проведение практики на 
всех ее этапах: разведка археологи
ческих памятников, участие в раскоп
ках археологических объектов. В пе
риод данной учебной практики выпол
няются научные программы по плану 
ф ун д а м е н тал ьн ы х  иссл едований  
НАН Беларуси и работы по хоздого
ворам.

Деканат исторического факультета 
обращает внимание, что в мае 2000 
года в результате поломки машины в 
Бобруйском районе студенты оказа
лись без транспорта в течение двух 
суток в неблагоприятных климатичес
ких условиях. В июле практика прово
дилась на изношенной машине, ре
монт которой в полевых условиях за
нял значительную часть учебного вре
мени.

В ходе проведения музейно-крае
ведческой практики студенты ознако
мились с архитектурными памятника
ми гг. Могилева, Мстиславля, Минс
ка, Полоцка, собрали топонимический 
И этнографический материал, отрабо
тали методику проведения экскурсий. 
Однако отсутствие необходимой ма

териальной базы (палатки, спальные 
мешки) не позволило организовать 
стационарно-полевой лагерь для сбо
ра и описания краеведческого матери
ала.

Маршруты дальней комплексной ге
ографической практики (руководитель 
ст. преподаватель И.В.Шаруха), по
левой геологической практики (руково
дитель —  ст. преподаватель Г.В.Ри- 
девский) —  факультет естествознания
—  проходили по территории и России, 
и Беларуси. Описано более 400 объ
ектов в Псковской и Смоленской, во 
всех областях Беларуси: Пушкинские 
горы, Смоленское поозерье, Браслав
ские озера, Полоцкий заповедник, АО 
"Атлант", “БелАЗ" и т.д. Студенты изу
чали методики сбора информации, 
полевых исследований. Руководство 
практики, кафедра географии выходят 
с предложением рассмотреть возмож
ность приобретения видеокамеры.

У чебно -пол евы е  биологические  
практики проводились на университет
ской агробиостанции “Любуж". Студен
ты отрабатывали практические навы
ки распознавания и определения рас
тений и животных, создания коллекций 
и гербариев, выращивания сельскохо
зяйственных и декоративных культур. 
По времени это самая продолжитель
ная практика —  с 10 мая по 19 июля. 
Факультетское руководство практикой, 
начальник лагеря (ассистент А.В.Тар- 
кан), кафедра биологии, деканат, спе
циальные службы университета обес
печили успешное проведение практи
ки.

На всех факультетах предложены 
свои формы подведения итогов учеб
ных практик.

Часть учебных практик проводилась

в г. Могилеве или по месту жительст
ва. Студенты педагогического факуль
тета оформили клумбу около цен
трального входа в университет.

Руководитель фольклорной практи
ки (б/о) ст. преподаватель С.С.Укра- 
инко выходит с предложением о со
здании мобильной экспедиционной 
группы (12-15 человек) для проведе
ния исследований в регионах, пер
спективных для сбора фольклорного 
материала. Это позволит включиться 
в процесс реализации программы ком
плексного исследования истории и 
культуры Могилевской области.

Активные педагогические практики 
проводились на третьем,четвертом, 
пятом курсах в соответствии с по
ложением о педпрактике и учебными 
планами факультетов.

Проведению летней педпрактики (3 
курс) предшествовала большая пред
варительная работа: подбор баз с уче
том заявок М огилевского  обком а 
профсоюзов, проведение инструктив
ных лагерей по подготовке студентов, 
распределение по базам. Первона
чально было заявлено 825 мест; ко
личество студентов, которые могли 
выехать в летние лагеря — 670 чело
век. Позднее выяснилось, что реаль
но можно обеспечить 650 мест. К со
жалению, часть лагерей не смогли от
крыть или вместо 3-4 смен работали 
1-2. Некоторые места вожатых были 
уже заняты школьными учителями или 
студентами педколледжа. Мы плани
руем обсудить итоги этой практики 
совместно с кафедрой педагогики и 
определить новые подходы к решению 
вопроса о базах летней педпрактики.

Педагогические практики 4-5 курсов 
являются завершающими в непрерыв

ной системе практической подготов
ки студентов.

На подготовительном этапе были 
определены базы (школы, детские 
сады), составлены приказы.

В Могилеве 40 школ, 3 гимназии, 4 
лицея, но не все средние учебные за
ведения являются базовыми, кроме 
этого, сроки практики определены 
учебны м и планам и и границам и 
школьных четвертей. В результате 
при распределении студентов 4 кур
са на 7 факультетах одновременно 
(февраль-март 2000 года) в некото
рых школах должны были проходить 
практику: в СШ N 21 — 41 человек, в 
СШ N 23 —  39 человек. Преподава
телям кафедры педагогики и психо
логии, университетскому руководите
лю сложно обеспечить качественную 
работу со студентами всех 7 факуль
тетов (540 человек). Вопрос требует 
рассмотрения. Один из вариантов —  
увеличение количества баз практик, 
составление схемы базовых школ на 
основе предварительно составлен
ных приказов.

На всех факультетах деканатами 
совместно с кафедрами частных ме
тодик, педагогики, психологии были 
проведены установочные конферен
ции. Четкостью, конкретностью, лако
ничностью, доступностью информа
ции отличались конференции на пе
дагогическом, историческом и фа
культете дошкольного воспитания.

Цели, задачи, содержание практи
ки определены научно-методически
ми Советами факультетов и нашли
о ражение в учебных и рабочих про
граммах методистов. Документация 
по педпрактике разработана на всех 
факультетах, особенно полно она

представлена на физико-математичес
ком, историческом, педагогическом , 
факультетах дошкольного воспитания, 
славянской филологии; на факультете 
физвоспитания доцентом Ю .Н.Бойко 
разработан и издан дневник педпрак
тики с учетом специфики факультета.

На основании Положения о педпрак
тике обязанности методиста можно 
было распределять между преподава
телями различных кафедр, используя
4 модели. В основном факультеты ра
ботали по схеме: 1 студент —  3-4 ме
тодиста.

И в этом учебном году факультеты 
сами определяют модель распределе
ния обязанностей методистов.

Главная функция методиста в шко
ле —  не контролирующая, а консуль
тирующая. К сожалению, не все мето
дисты это понимают. Иначе, как можно 
объяснить то, что студент проводит 8
9 уроков, а методист не посетил ни од
ного его урока? На наш взгляд, помощь 
наиболее необходима в начале прак
тики, когда идет становление студента 
как учителя.

Работа студента во время практики
—  это не только уроки. Учителя, адми
нистрация школ отмечают, что студен
ты-практиканты всех факультетов ока
зывают большую помощь во внеклас
сной работе, оформлении кабинетов, 
изготовлении наглядности, дидактичес
кого материала и т.д. Многие школы (N
1, 2, 19, 37, 23, 31), 1, 2, 3 гимназии, 
лицеи с нетерпением ждут наших сту
дентов.

Завершающий этап: проведение ито
говых конференций, на которых подво
дятся итоги практики.

Формы и методы проведения итого
вых конференций могут быть различ
ны. Главное —  не превращать их в чте
ние глав курсовых и дипломных работ, 
не планировать много повторяющихся 
однообразных выступлений.

В заключение следует отметить, что 
на всех факультетах важным фактором 
успеш ного проведения педпрактики 
является хорошая работа ф акультет
ских руководителей, на чьи плечи ло
жится основная нагрузка по подготов
ке и проведению  практик, конкурса 
“Лучший будущий учитель".
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Как быстро день за днем, год за го
дом, выпуск за выпуском сменяет вехи 
факультетская жизнь. Мы уходим в 
самостоятельную жизнь, а факультет 
остается, и лишь светлые картинки 
студенческой жизни навсегда замира
ют в сердце.

Многое случилось за 10 лет, но са
мое главное, что на факультете есть 
свой дух, неповторимое бунтарство 
студенчества и степенность препода
вателей. Кстати, праздник был от всей 
души и длился целых два дня. Тради
ционное хлебосольство и гостеприим-

Vство, думается, по душе пришлось

многочисленным друзьям факультета.
Торжественный официоз первого дня 

не был тоскливым и унылым. Каждый из 
преподавателей — личность необычная, 
и поэтому торжественная часть напоми
нала поздравление одного из лучших 
факультетов университета с первым 
серьезным возрастом.

День второй. Уф... вспомнишь и не 
можешь оторваться от этой чудной кар
тинки замечательной студенческой жиз
ни. Спасибо Вам огромное, наши мас
совики-затейники, за ваши умения и не
повторимость.

Зам ечательны й был концерт! И

команда КВН, и многочисленные талан
ты факультета творили чудо и, подобно 
сказочным волшебникам, создавали ат
мосферу праздника. В общем, посмея
лись над собой и над другими, вспомни
ли прошлое и загадали множество же
ланий на будущее.

Хотя самое главное, чтобы наш фа
культет существовал, чтобы на нем ра
ботали такие же замечательные люди и 
чтобы студенческая братия сохранила 
тепло и домашнюю обстановку биофака.

Н.В. МОЧАЛОВА, 
студентка V курса.

РАБОТАЕМ 
В ОДНОЙ СВЯЗКЕ

В  к а н ун  десяти лети я  ф а к уль те та  естествознания своими м ы слям и о  его истории и  сегодняшнем д н е  с 
чи тателям и " Y B "  д е л и тс я  д е к а н  ф а культе та ,  к а н д и д а т биологических н а у к  Г . Н . Ти хон ч у  к.

Галина Николаевна, “круглая дата”
— это и время воспоминаний. Как про
ходило становление факультета?

— 27 июня 1990 года Советом инсти
тута было принято решение об открытии 
биологического факультета; 6 августа 
того же года приказом ректора Е.П.Куд
ряшова деканом на общественных нача
лах был назначен Вадим Иванович По
пов. К 1 сентября создана единственная 
кафедра биологии и химии, на которой 
работало всего лишь 5 человек. Мы все 
были тогда лаборантами и одновремен
но выполняли работу преподавателей.

В 1995 году открылась кафедра гео
графии, учебный процесс на факульте
те усложнился. Но нам опять повезло, 
поскольку кафедра оказалась преемни
цей старого геофака, открытого еще в 
1936 г. (он просуществовал до 1977 г.) и 
известного в свое время на весь Союз. 
Сложились традиции, которые сегодня 
продолжаются. В силу этих обстоя
тельств преподаватели кафедры сегод
ня не принимают дату в 10 лет, а счита
ют, что факультету уже за 60. Деятель
ность кафедры организовывали В.Г.Хо- 
мяков, некогда сотрудник геофака МГПИ, 
проработавший в системе образования 
более 30 лет, Г.В.Ридевский, И.Н.Шару- 
ха — многогранные специалисты, актив
ные преподаватели и ученые, плодотвор
но работающие над вопросами краеве
дения.

— В сентябре 90-го года, сразу пос
ле решения об открытии факультета, 
вы уже сделали набор?

— Да, уже через месяц, в июле, мы 
начали набор и фактически неофициаль
но до 6 августа приняли на факультет 2 
группы — 50 человек. Сейчас мы наби
раем по три группы (75 человек) на бюд
жетной основе и около 15 человек на 
платной. Всего у нас учится 384 челове
ка, обучение студентов ведется по спе
циальностям “Биология и химия" и "Био
логия и география”, заочной формы обу
чения у нас нет.

— Что представляет собой факуль
тет сегодня?

— Поскольку химия и география —это 
дополнительные специальности, соот
ветствующие кафедры у нас маленькие
— по 6 человек, а кафедра биологии 
очень большая —около 30 человек, 
включая 18 преподавателей, лаборантов 
в учебном корпусе и на базе в Любуже. 
на факультете 2 доктора наук —зав. ка
федрой географии Б.Н.Нешатаев и зав. 
кафедрой биологии А.М.Карабанов, 9 
кандидатов наук, абсолютное большин
ство из которых выросли на факультете, 
начав с лаборантства и ассистирования. 
Половина преподавателей — выпускни
ки факультета, многие учатся сейчас в 
целевой аспирантуре. Средний возраст 
сотрудников — 36 пет, поэтому потенци
ал у факультета огромный.

Сегодня мы имеем все необходимое 
для нормальной организации учебного 
процесса.

Все, кто посещал наш корпус, отмеча
ют, что он достаточно зеленый, причем

еди растений представлены такие, ко-
оых в городе почти -т. Занимается
а профессионал— сп циалист-цвето- 

вод высокого класса, лаборант по бота

нике Л.М.Ильинская, которая на факульте
те с первого дня. У нас есть живой уголок 
по типу школьных, в нем живут рыбы, че
репахи, хомячки, свинки, попугаи.

Практики как продолжение учебного 
процесса проходят в основном на базе в 
Любуже, там мы имеем “крышу над голо
вой” — столовую, корпус-класс, спальные 
корпуса. Начато строительство нового 
двухэтажного корпуса. Именно там созда
на “Экологическая тропа”, по которой сту
денты ходят на экскурсии и наблюдают за 
природой, составляют гербарии и коллек
ции для факультета.

Но наша материальная база не отвеча
ет научным потребностям факультета, пос
кольку разработка сложных тем в биоло
гии и химии сегодня предполагает нали
чие дорогостоящих приборов. В этом от
ношении мы возлагаем надежды на наш 
совместный проекте шотландцами.

— В чем заключается этот проект?
— В Западной Европе очень много вни

мания уделяется проблемам влияния за
грязненной окружающей среды на здо
ровье человека, причем исследовательс
кие задачи ставятся широко и к процессу 
сбора данных привлекается масса органи
заций и людей, вплоть до учеников сред
них школ, которые наблюдают за снегом, 
грязью после дождя. Мы установили отно
шения с Танди-колледжем, специализиру
ющимся на биологических проблемах. В 
Беларуси их интересует, конечно же, "Чер
нобыль” и его влияние на человека, но мы 
со своей стороны пытаемся их заинтере
совать не только возможностью сбора фак
тических данных, но и своими научными 
направлениями.

Наш совместный проект пока назван 
“Влияние антропогенного фактора на ок
ружающую среду”. Здесь имеются в виду, 
прежде всего, химические выбросы наших 
предприятий. Мы предлагаем конкретные 
исследования, а с их стороны ожидаем 
помощи в приобретении дорогостоящих 
приборов и оборудования для создания.на 
факультете современных научных лабора
торий. Из Шотландии к нам приезжали 
представители заинтересованного факуль
тета, мы провели семинар, передали на
учные доклады соответствующим кафед
рам. Каждый из них получил "зеленый свет” 
зарубежных специалистов, однако твердое 
обоснование значительных капиталовло
жений требует времени, ведь сегодня один 
современный электронный прибор стоит 
порядка 40-50 тысяч долларов.

— Чего Вы ожидаете в результате?
— Результаты будут носить не только 

сугубо научный характер и выражаться в 
статьях, монографиях и диссертациях, но 
и прикладной. Помимо этого проект откры
вает возможности плодотворного обмена 
научными кадрами.

— Очевидно, что научные интересы 
сотрудников факультета имеют общую 
направленность?

— Сейчас у нас, независимо от специа
лизаций, одна проблема —влияние антро
погенных факторов на окружающую среду: 
накаппиваемость радионуклидов и тяже
лых металлов в почвах и в живых организ
мах, биоиндикация тех или иных веществ 
и, в конечном итоге, влияние этого процес
са на здоровье человека.

— И в  связи с определившимся об

щим направлением научно-исследова
тельского поиска планируется ли вве
дение новых специализаций, связан
ных с проблемами экологии?

— Да, мы думаем об открытии новой 
специальности “Биолог-эколог", которая 
востребована сегодня не только средни
ми школами, но и больницами, поликлини
ками, многочисленными аналитическими 
лабораториями биологического и химичес
кого профиля, которые есть на каждом 
предприятии. Эта специальность уже ап
робирована в республике, в частности в 
Витебском университете.

— О чем вы мечтаете с коллегами?
— Ожидаем строительства современно

го лабораторного корпуса, оснащенного 
оборудованием, компьютерной техникой, 
которой сегодня катастрофически не хва
тает.

В планах деление кафедры биологии на 
несколько кафедр, поскольку фактически 
одна кафедра выполняет весь учебный 
план факультета, а это вызывает труднос
ти в организации учебного процесса.

— Галина Николаевна,трудно рабо
тать деканом?

— Мне не трудно, потому что до этого я 
8 лет проработала заместителем декана 
по учебной работе и нового ничего для 
себя не открываю. Обычно тяжело разби
раться с документацией, но в этом отно
шении мне повезло — моим предшествен
ником был Николай Петрович Бузук, опыт
ный организатор, оставивший после себя 
факультет в полном порядке.

— За прожитые годы сформировал
ся ли дух факультета, отличающий его 
от других?

— Конечно. Говоря откровенно, я бы не 
согласилась занять кресло декана, если бы 
не была уверена в своих коллегах, кото
рых я очень уважаю и люблю. Мы знаем, 
что работаем “в одной связке”, помогая 
друг другу, — и это самое главное. У нас 
отдельный корпус — это тоже великое бла
го, в нем все на виду, все вместе.

— Как вы оцениваете своих студен
тов?

— Студенты у нас замечательные. На 
первой лекции я всегда прошу их: “Подни
мите руки, кто пришел учиться на факуль
тет из-за биологии, а не из-за диплома о 
высшем образовании". И если из 75 чело
век поднимают руки 25-30 — для меня это 
счастье, потому что обязательно будет кос
тяк, основа коллектива, а они все равно во
влекут в работу других.

Для меня было своего рода приятным 
открытием, как общаются между собой 
наши студенты. Все они, от первого курса 
до пятого, вместе участвуют в мероприяти
ях, дружат, общаются на переменах, и это 
мне особенно импонирует. Большая заслу
га в этом Фаины Петровны Бондаревой, на
шего заместителя по воспитательной рабо
те, ей удалось создать особенно благопри
ятный климат в студенческом коллективе.

— Что бы Вы хотели пожелать в де
сятилетний юбилей своим коллегам на 
будущее?

— Пожелание одно — энергии, энтузи
азма и здоровья! Если это будет — все 
сложится хорошо.

Беседовал
С.З.СОМОВ.

Положено 
хорошее начало

'■'бшественная жизнь нашего фа
культета активна и разнообразна. 
Очень часто проводятся различные 
конкурсы, выставки, спектакли и дру
гие интересные мероприятия. Каждый 
год наши студенты проходят летнюю 
полевую практику на биологической 
базе факультета “Любуж". В этом году 
на нашей агробиостанции образовал
ся экологический лагерь. Сюда приеха
ло много ребят из разных школ горо
да. Наши студенты совершенствовали 
свои педагогические навыки на прак
тике. Темы экскурсий были самыми 
разнообразными: "Охраняемые расте
ния леса” , “Удивительные строители” 
(из жизни бобров) и др.

Неотъемлемой чьстью лагеря были 
театрали зованны е  экологически е  
представления: “В царстве Берендея” , 
“В стране дремучих трав” . Эти пред
ставления отличались своей яркостью, 
живостью, необычностью. Они очень 
заинтересовали ребят, воспитывали у 
них любовь к природе, к охране окру
жающей среды.

Традиционным на биологическом 
факультете стало посвящение в био
логи.

Ежегодно в “Любуже” проводится 
фольклорный вечер с экологическим

Родной, л ^ и Ш Я  факультет} 
Іебесегоян і десять пет,
Хі;ть этот возраст невелик.
№  ты уже высот достиг!
Ты так прекрасен, так хорош,
И не других ты не похож.
Все стены дышат добротой 
Приятно быть всегда с тобой. 
Желаем долго процветать 
И видения пробяим не знатьі

Л ариса КОЯЕСНИКОВ4, 
студ . V  хурса.

Основная работа в этом направле
нии идет при выполнении студентами 
курсовых и дипломных исследований. 
В течение последних лет практически- 
все наши курсовые и дипломные име
ли экспериментальный характер. Сту
денты, кроме освоения приборов, зна
комства с научной литературой, в том 
числе и с переводной, публично защи
щают свои работы на заседании ка
федры в присутствии всех преподава
телей.

На факультете читаются спецкурсы 
по методике проведения научного эк
сперимента, по использованию ЭВМ в 
химии, по методам исследования раз
личных веществ. Очень удачным явля
ется сочетание специальных предме
тов — биологии и химии. Это позволя
ет изучать как неживую, так и живую 
природу.

Все это дало ощутимые результаты, 
и у нас на факультете из 6-ти выпус
ков студентов 18 человек продолжают 
учиться в аспирантуре или являют
ся соискателями! При этом наша под
готовка оказалась достаточной для 
поступления в очную аспирантуру хи
мического факультета Санкт-Петер
бургского государственного универси
тета (Клебанов А.В., Земцова Е.Г.), в 
аспирантуру при кафедре химии Моги
левского технологического института 
(Дудкина Е.Н., Пахоменко А.Н., Варан- 
кова Н.В., Рожкова Т.М.), аспирантуру 
Международного университета им. 
А.Д.Сахарова (Поворова О.В., Мос- 
калькова И.В.). Наши выпускники учат
ся в аспирантуре при Академии наук 
РБ (Борисов О.Н., Любимова О.В., 
Груммо Д.Г., Жарина И.А., Мясоедова 
Н.В., Котешова Н.О., Кондратенкова 
Е.А.) и биологического факультета Бе
лорусского государственного универ
ситета (Таркан А.В.). Воробей Е.В. яв
ляется соискателем. Продолжают на
учную работу Еленская И.А. и Врублев
ская В.В. Особенно следует отметить, 
что Борисов О.Л. (1-й выпуск) уже за
щитил кандидатскую диссертацию и в 
настоящее время работает на кафед
ре физиологии человека и животных 
нашего университета. Таким образом, 
положено хорошее начало в деле со
здания научных кадров. Все это поз
воляет надеяться, что следующие 10 
лет для нашего факультета будут так
же успешными.

Л.Д. ПОЛЯЧЕНОК, 
зав. кафедрой химии.

направлением в праздник Ивана Ку- 
палы.

У нас на факультете бытует такое 
мнение, что по-настоящему ощуща
ешь себя студентом биофака после 
практики в “Любуже”, так как только 
там происходит единение студентов 
и преподавателей, ощущаешь ра
дость и гордость называть себя био
логом. И этому способствует не толь
ко ежедневная связь с природой, по
ходы и экскурсии, но и вечерние кос
тры, дискотеки, игры, спортивные со
ревнования, да и сама атмосфера 
дружбы и приключений.

Факультету исполнилось 10 лет, и 
наш курс подготовил театрализован
ное представление “Про Федота- 
стрельца, молодого удальца” с эле
ментами экологического воспитания, 
где была использована информация 
о свойствах некоторых лекарствен
ных растений. Это представление в 
дальней ш ем  м ож но показы вать  
школьникам с целью экологического 
воспитания. В юбилей нашего фа
культета все было очень интересно.

Т.С. НОВИКОВА, 
И.П.УСОВА, 

Т.К.ПАВЛОВИЧ, 
студентки III курса.

____ ____________ У

В конце сентября факультет естес
твознания, бывший биологический фа
культет, отпраздновал свое десятиле
тие. Факультету, созданному в трудном 
90-м году, повезло и с деканами и с пре
подавателями. Энтузиазм, талант и 
энергия первого декана факультета В.И. 
Попова сыграли огромную роль в на
чальной организации факультета. В то 
время единственной была кафедра би
ологии и химии (зав. кафедрой Поляче-

нок Л .До. Преподаватели и сотрудники 
кафедр=і (Тихончук Г.Н., Суздалева 
Л.Ф., Белянко Т.В., Еленская Л.М., Пи- 
щалов В.Н., Барсуков С.С., Ясинецкая 
С.В., Бондарева Ф.П.) приложили все 
силы для того, чтобы вовремя и букваль
но на голом месте создать все лабора
тории и организовать учебный процесс 
на факультете. Постепенно наладилась 
работа на станции Любуж, где проводят
ся основные летние биологические прак
тики, началась педагогическая практи
ка в школах, а предприятия г. Могилева 
предоставили свою базу для проведе
ния химико-технологической практики.

За это время наш институт приобрел 
статус университета, образовались три 
кафедры — биологии, химии и геогра
фии. Перед нами стоят новые задачи, 
так как университет предполагает полу
чение более широкого образования, а у 
студентов должны быть выработаны 
навыки и в экспериментальной научной 
работе.
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Д&пмтгельшвя профессия 
можег егть жмзненй&й жнш'ом

Ф акультет дополнительны х профессий входит в систему учебно-воспитательных структур М Г У  
им. А .А .К улеш ова. У  нею  давняя и богатая история, он переживал разные периоды в процессе 
своего становление и  развития. Сегодня о б  этом рассказывает декан факультета Е.Н.Гавриленко.

п ш т & ш ь ы  в и з и т
I  , В августе наш университет посетила 
делегация с ф акультета бизнеса универ
ситета Абертай — Данди (Великобрита
ния) в составе доктора Джеймса Патер
сона и доктора Кэтлин Патерсон. Это уже 
второй визит наших коллег. В течение 
первого визита был проведен совмест
ный научный семинар по экологическим 
проблемам восточного региона Белару
си и разработан проект по созданию  ре
гионального  экологического  центра на 
базе М огилевского университета. В на
стоящ ий м ом ент проект находится на 
рассмотрении в United Nations Develop
ment Program m e, а также ведется поиск 
ф инансирования в других европейских

ф ондах. П ервы е резул ьта ты  уже есть: 
Е .В .Касьянова получила грант в рамках 
этого проекта от фонда экологических про
ектов Министерства иностранных дел Ве
ликобритании на годовую стажировку в бри
танском университете.

Главная цель второго визита — разра
ботка еще одного совместного проекта, но 
уже в области экономики и менеджмента. 
Рабочее название проекта — “Создание на 
базе ф акультета экономики М огилевского 
университета консалтингового центра под
держки предпринимательства и бизнеса". 
В рамках этого проекта предполагается 
переподготовка трех преподавателей ф а
культета экономики на ф акультете бизне

са университета Абертай-Данди, по окон
чании которого они смогут, работая в этом 
центре, оказывать консалтинговые услуги 
начинающим предпринимателям, органи
зовывать курсы переподготовки для руко
водителей промышленных и других пред
приятий Могилевской области, проводить 
семинары по новейшим западным техно
логиям в области предпринимательства, 
способствовать развитию международных 
связей белорусской промыш ленности и 
бизнеса. К началу ноября проект будет 
полностью закончен и подана заявка на 
ф инансирование в фонд Темпус.

ГА.ВОТОНИН, 
помощник ректора по международ* 

ным связям.

Три счастливых года 
был© у мН€яшхяення/ /

За три последних года членами 
литобъединения “Натхненне" была проде
лана большая работа. Студенты выступа
ли во Дворце школьников, в школах, при
нимали участие в городских и университет
ских мероприятиях (юбилее университета, 
факультетов, в работе Женского салона, в 
празднике студентов во дворце, “Хик:во- 
локно” и мн. др.). особую активность про
явил Алексей Бирюков (истфак, 5 курс).

Члены литобъединения активно учас
твовали в городских, областных, респуб
ликанских литературных конкурсах моло

дых талантов, некоторые студенты стали 
их лауреатами. Наталья Михальчук (фил
фак), Татьяна Борисик (дошфак) в 1998 
'оду стали лауреатами республиканского 
литературного конкурса молодых талантов 
—"Дебют", награждены дипломами и пре
миями; Максим Микулич (физо) —победи
тель городского конкурса (1999 г.); Наталья 
Михальчук—лауреат областного конкурса 
молодых литераторов, журналистов и сце
наристов (1999 г.) — 1-е место в номина
ции “Поэзия"; Александр Тарелкин (ист
фак) — в 1990 году принял участие в рабо
те республиканского семинара молодых 
литераторов (г. Минск); М.Микулич, Т.Бо- 
рисик и Н.Михальчук опубликовали свои 
стихи в республиканском альманахе "Вы
сокое небо" (Минск, 1998 г.); произведения 
Н.Михальчук опубликовала московская га
зета “Литература” (приложение к “Перво
му сентября”), журнал “Мир Паустовского” 
(Москва, 2000 г.);Т.Борисикопубликовала 
свои басни в журнале “Вожык”.

Публикуют свои произведения члены 
литобъединения в республиканских, об
ластных, районных газетах. С творческим 
дебютом выступили на страницах “Универ
ситетского вестника" А.Тарелкин, М.Мику
лич, Т.Яровиков.

Студенты пишут на русском и белорус
ском языках.

Особенно активно работают в литобъ- 
единении А.Тарелкин, А.Бирюков, В.Клю
чиц (истфак), М.Микулич (физо), Т.Борисик 
(ФДВ), Н.Щербакова (ФДВ, ОЗО), С.Сутоц-

кая, И.Лейбутина (физмат), Н.Михаль
чук, Ю.Протасова, Т.ЯрЬвиков (филфак), 
Н.Коршакова (филфак, ОЗО), К.Лупиков 
(иняз.), В.Величко (физмат).

Произведения молодых авторов тща
тельно готовятся к печати. Ежемесячно 
проходят заседания литобъединения; 
проводится литературная учеба,презен
тации сборников (проф. Роговцова В.И. 
и др.). Член литобъединения “Натхнен- 
не” доцент Копейко Т.В. издала сборник 
стихотворений “Сон”, тепло встреченный 
читателями.

30 октября 1998 
года состоялся твор
ческий вечер, посвя
щенный 10-летию 
"Натхнення”. Это был 
незабываемый праз
дник для души. В
1998 году вышел тре
тий сборник прозы и 
поэзии кружковцев 
(“Близко к сердцу").

В 1998 году члены 
л и то б ъ е д и н е н и я  
съездили на экскур
сию в Мстиславль 
(руководитель группы
— доц. Морзолюк 
И.А.); в 1999 году — 
совершили замеча
тельную поездку в 
Санкт-Петербург (ру

ководители — к.ф.н. Сомов С.Э., стар
ший преподователь Комков П.Н.).

Плодотворная работа литобъедине
ния с одаренной молодежью отмечена 
Президентом РБ и специальным фон
дом по социальной поддержке одарен
ных учащихся и студентов премией и 
свидетельством.

Хочется поблагодарить за поддерж
ку в работе ректора проф. Авласевича 
М.А., проректоров проф. Радькова А.М., 
доц. Вишневского М.И., доц. Попова
В.И., начальника отдела воспитательной 
работы Кузьмину Т.Н., декана ФДП Гав- 
риленко Е.Н., члена Союза писателей 
Беларуси доц. Климутя Я.П., зам. дека
на филфака Денисова B.C., Сомова С.Э., 
зам. декана педфака Забелова П.П., ре
дактора “Университетского вестника" 
Шишакову Л.И., зав. редакционно-изда
тельского отдела Будкову Л.И. и всех, 
кто близко к сердцу принимает наши про
блемы, искренне хочет помочь талан
тливой молодежи, ценит и любит твор
чество, живое слово и оригинальный ум.

Несмотря на все прозаические пре
грады, которые стоят на пути, “Натхнен
не” живет. Впереди у него много планов, 
проектов, ненаписанных произведений.

И слава Богу!
Т.Г.МИХАЛЬЧУК, 

зав. кафедрой русского языка, 
доцент, к.ф.н., руководитель 

литобъединения “Натхненне”.

Студенческие самоуправление —
ш ш

“Организационно-методические основы 
студенческого самоуправления" —именно 
под таким названием 19-21 сентября про
шел межвузовский семинар студенческо
го актива на турбазе “Высокий берег” Стол- 
бцовского района Минской области. Если 
это вам покажется случайным и малоин
тересным, то я могу вас разуверить: сту
денты, принявшие участие в семинаре, за
помнят его надолго. И действительно, 
энергии и инициативности организаторов, 
в качестве которых выступило управление 
воспитательной работой и студсозеі БГПУ 
им. М.Танка, не было предела. Участников 
семинара ждала очень насыщенная про
грамма, состоящая из тренингов, экскур
сий, презентаций, дискотек, лекций, докла
дов и “круглого стола”. Особенно памят
ным было посещение местечка Стольня — 
родины Якуба Колоса — и встреча с пле
мянницей знаменитого белорусского пес- 
няра. Параллельно с развлекательной про
граммой успешно реализовывались и ос- 
новая цель семинара: представление и об
суждение моделей организации студенчес
кого самоуправления в основных структур
ных подразделениях вуза(академической 
группе, факультете, общежитии). Развитие 
студенческого самоуправления всегда 
было одной из самых главных задач вы
сшей школы. Оно обеспечивает формиро
вание личной активной позиции студенчес
кой молодежи, ее социальной зрелости, са
мостоятельности, ответственности, воз
можности саморазвиваться.

Так как каждый вуз имеет свои особен

ности в сфере самоуправления студен
тов, то целью семинара был также об
мен наработками и мнениями о том, что 
может сделать актив учебного заведе
ния для активизации студенческой жиз
ни. Актив МГУ им. А.А.Кулешова был 
представлен 5-ю студентами: секретарь
ОО БПСМ исторического факультета, 
студент 3-го курса Миртмченко Виктор, 
секретарь ПО БСМ МГУ им, А.А.Кулешо
ва, студентка 4-го курса Смыкова Али
на, староста группы 2 курса дошфака 
Бузук Елена, член координационного 
совета волонтерского движения МГУ — 
Ариненко Александр и член совета уни
верситета и староста группы 5-го курса 
физико-математического факультета 
Маджуга Наталья. Студенты нашего вуза 
отличились чувством юмора и доброже
лательностью. В работе семинара при
нимали участие нето.іько студенты: ин
тересным и почетным было присутствие 
ректора БГПУ им. М.Танка Тихонова 
Леонида Никоноровнча, который высту
пил перед студентами и подчеркнул, что 
многое в вопросе студенческого само
управления зависит от позиции самих 
студентов, и был, безусловно, прав. При
соединяясь к его словам, я призываю 
всех студентов — “Если вы хотите сде
лать свою жизнь интересной, то не без
действуйте, вносите свои предложения 
и коррективы в жизнь университета. Дер
зайте, дело за вами!”.

Виктор МИРТЮЧЕНКО, 
секретарь ОО БПСМ.

® С 25 сентября по 5 октября 2000 г. прошли учебно тренировочные сбо
ры команды по баскетболу (дэвушки).

•  9-13октября — финал кубка Республики Беларусь среди вузов женских 
команд по баскетболу. В этих соревнованиях принимает участие и сборная 
команда МГУ им. А.А.Кулешова. Мы верим в успех наших девушек и ждем от 
них хороших результатов.

•  С 12 по 22 октября пройдут Учебно-тренировочные сборы для волейбо
листов. А с 22 по 26 октября они примут участие в Финале кубка Республики 
Беларусь среди вузов по солейболу за 1 и 8 места.

в На базе секций университета впервые в этом году открылся чемпионат 
по мини-футболу среди студенческих команд, который будет проходить еже
годно с октября по апрель.

В новом учебном году спорт только набирает силу, поэтому все спортивные 
новости еще впереди.

Спортклуб.

В своем современном статусе, как 
факультет дополнительных профес
сий, он работает с 1996 года и рефор
мировался на основе факультета об
щественных профессий. У истоков 
последнего, а создан он был в 70-х го
дах, находился инициативный и твор

ческий человек, старший преподава
тель кафедры иностранных языков 
Вера Сергеевна Руус. С ее именем 
связано не только зарождение, но и 
развитие, и процветание факультета 
общественных профессий. Сегодня — 
это многоструктурное подразделение 
университета, где осуществляется 
подготовка специалистов по 17 специ
альностям, в том числе, по четырем 
из них — на платной основе. Цель де
ятельности факультета мы видим в не
обходимости формировать будущих 
педагогов, имеющих широкий диапа
зон профессиональных знаний и уме
ний, готовить к жизни самостоятель
ную и зрелую личность, способную 
реализовать себя в труде. Ежегодно 
на ф акультете  дополнительны х 
професий овладевают второй специ
альностью более 350 студентов и по
лучают удостоверения о дополнитель
ной профессии более 100 человек. 
Работает действенный, творческий 
коллектив штатных преподавателей и 
приглашенных специалистов. Все они
— профессионалы достаточно высо
кого уровня в своих областях знания, 
люди, любящие работу и передающие 
эту увлеченность и секреты профес
сионального мастерства своим учени
кам.

Говоря о содержательной стороне 
деятельности факультета, хотелось 
бы более подробно рассказать о на
иболее ярких отделениях, студиях 
факультета дополнительных профес
сий. Организация воспитательно-обра
зовательного процесса на факульте
те имеет свою специфику. Он строит
ся таким образом, чтобы при освоении 
дополнительных специальностей сту
денты активно участвовали в жизни 
факультета, университета, города, уже 
сегодня работали бы на преобразова
ние, совершенствование окружающе
го мира и самих себя. И в этом направ
лении у нас есть успехи. Так, студен
ты отделения “Туризм и краеведение", 
возглавляемого методистом областно
го Центра туризма, краеведения и эк
скурсий Буглаковой Анной Михайлов
ной, первыми в республике Беларусь 
начали проводить ставшие уже тради
ционными областные экологические и 
краеведческие олимпиады школьни
ков. В 1999 году была организована 
экологическая экспедиция по очистке 
малых рек города Могилева: Дебри, 
Струшни, Дубровенки. Студенты наше
го университета работали в этой экспе
диции кураторами групп детей-школь- 
ников Центрального района г. Могиле
ва. Ребята этого же отделения труди
лись на закладке парка Буйничского 
мемориального комплекса, за что 
были награждены городской Инспек
цией природных ресурсов трехдневной 
экскурсионной поездкой в г. Брест, а 
по итогам экологической экспедиции 
—поездкой в Санкт-Петербург и турис-

тско-оздоровительный лагерь в Крым. 
Лётом 2000 года студенты факультета 
физического воспитания Рыбаков Дмит
рий и Капитонов Александр возглавля
ли группу экологической экспедиции по 
р. Друть под девизом: “Малым рекам — 
чистоту, заботу, полноводность”. Экспе

диция была посвя
щена очистке рек Ва- 
бич и Друть от мусо
ра и завалов.

О тделение “Т у
ризм и краеведение" 
живет насыщенной 
жизнью, интересны
ми и полезными для 
всех делами.

Значимая для нас 
проблема —трудоус
тройство наших вы
пускников. Большая 
часть их приобретает 
вторую профессию 
уже на III, IV курсах, 
им важно найти сфе
ру приложения ;воим 
знаниям и умениям, 

еще оставаясь студентами. Для многих 
выпускников нашего факультета полу
ченная дополнительная специальность 
становится основной.

Так, выпускники фольклорного отде
ления ФДП Москалева Елена и Невмер- 
жицкая Елена работают с детскими 
фольклорными ансамблями (средняя 
школа N 27 и городской ДК); студенты, 
занимающиеся в мужском вокальном 
ансамбле "Кант” Стельмашок О., Курса- 
ков А., Подольский К. работают в про
фессиональном камерном хоре; Лухвич

С. работает руководителем ансамбля в 
школе милиции; создал мужской хор Аги- 
евич С.; занимается с детьми вокалом в 
студии г. Минска Эдельман Ю. и др.

Широко привлекает к сотрудничеству 
наших выпускников областной Центр 
туризма, краеведения и экскурсий. Так, 
Брилев Юрий работает методистом в 
этом Центре, студентка IV курса физма
та Градинару Елена уже третий год ру
ководит туристическим кружком в 21 
школе г. Могилева, будет работать ин
структором по туризму в я/с 43 студент
ка ф акультета д о 
школьного воспитания 
Дмитрук Наталья. Все
го ведут кружковую ра
боту в городе около 15 
студентов. Однако не 
всегда наши выпускни
ки уходят от нас. Час
то случается так, что 
они остаются на пре
подавательской рабо
те в'университете. Так, 
выпускники студии во
кала, которой руково
дит опытный педагог 
Браиловская Л.Е., Ма- 
теринко Е. и Конопле
ва О. работают пре
подавателями вокала 
на кафедре фортепиа
но и хорового дирижирования. Руково
дитель этой студии Браиловская Л.Е. 
растит замечательные кадры не только 
для университета. Ее ученики работают 
артистами областной филармонии, а

“Гармония” получила Гран-при. У этого 
коллектива большой творческий потен
циал и планы на будущее.

Б.П.РЕВА,
руководитель ансамбля.

Елена Материнко в прошлом году в от
крытом Всероссийском конкурсе “Ро- 
мансиада-99” получила диплом II сте
пени и медаль профсоюзов России.

На ф акультете дополнительных 
профессий с 1996 года открыты специ
альности, которые студенты приобрета
ют на платной основе: это “гид-перевод
чик" со знанием английского, немецко
го, французского языков, “журналист 
средств массовой информации”, “мас
сажист физкультурно-оздоровительного 
массажа” и “валеолог-массажист”. Сту
денты этих отделений также востребо
ваны: работают на областном радио 
выпускники отделения журналистики 
Короткин М., Усов П. Сотрудничают сту
денты этого отделения и с городскими 
газетами. Эпизодически привлекаются 
к работе по обслуживанию иностранных 
делегаций гиды-переводчики.

Материальная база факультета до
полнительных профессий укрепляется 
с каждым годом. Мы постоянно ощуща
ем заботу и внимание к нашим пробле
мам со стороны руководителей, адми 
нистрации университета, отдела воспи
тательной работы. Однако на сегодняш
ний день остро стоит проблема созда
ния условий для занятий отделения 
массажа, ощущается нехватка препо
давательских кадров по обеспечению 
специальности “гид-переводчик”, сущес
твует проблема расширения специаль
ностей на факультете и оплаты труда 
преподавателей.

Но в будущее мы смотрим с оптимиз
мом. Почти каждый год открываются но
вые специальности, хотя от некоторых 

по разным причинам 
иногда приходится от
казываться. С этого 
учебного года студен
ты будут овладевать 
специальностью “Ве
дущий и организатор 
культурно-массовых 
мероприятий”. Плани
руем в будущем от
крыть специальность 
“ П а р и к м а х е р с к о е  
дело". Надеемся, что 
факультет еще долго 
не потеряет своей по
пулярности у студен
ческой молодежи.

“ Гармония”
Вокальный ансамбль “Гармония” жи

вет яркой творческой жизнью. Очень на
сыщенной является его концертная де
ятельность. В 1999 году он был удосто
ен званая народного и с этого времени 
стал участником почти всех престижных 
концертов в городе.

Наиболее замечательные события
по сл ед н е го  врем ени в ж изн и  кол л е кти 
ва —  это  уч а с ти е  в областном  ф ести 
вал е  с а м о д е я те л ь н о го  студ е н ч еско го  
твор чества  “ С туд ен че ска я  весна ” , где
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М ама, м ам очка, м ам уля... Все 
эти слова одинаково дороги  и ма
лыш у, только  что начавш ем у хо 
дить, и пожилом у человеку, у ко
то р о го  уж е д а вн о  вы росли свои 
дети. На свете нет никого ближе и 
роднее мамы. Никто не ум еет так 
лю бить, так заботиться, так отда
вать всю  себя, всю теплоту своей 
душ и детям . Самая-сам ая, самая 
мудрая, добрая, нежная...

Именно под таким  названием 12 
октября в наш ем университете со
стоялся вечер, посвящ енный Дню  
матери. Встреча с молодыми ма
мами прош ла в теплой, домаш ней 
атм осф ере . Были ор ганизован ы  
чаепитие и культурная программа. 
Перед мамами с приветственным

V___________________________

словом  вы ступил В .И .П опов, про
ректор по учебной работе. Он поже
лал исполнения всех желаний, здо
ровья, умения справиться со всеми 
трудностями.

Своим жизненным опытом с мо
л о д ы м и  м а м а м и  п о д е л и л и с ь  
А .И .Андреева, Т .А .Старовойтова.

Были проведены игры "Угадай ме
л одию ” и “О, счастливчик” . Все по
лучили призы. Выступили и моло
д ы е  м ам ы : А л е ся  М ел ьн и ко ва  и 
Алла Ведерникова. Спонсорами ве
чера были: П .А.Агеев —  хлебозавод 
N3; А .Бабоков —  Лига доброволь
ного труда; “Рука помощ и” - волон
терское движение, И .Н .М аксименко 
—  ф абрика мороженого; студенчес
кий проф ком; проф ком сотрудников

и преподавателей. В конце встре
чи с добрыми словами и поздрав
лениями выступила Алина Смыко- 
ва — координатор волонтерского 
движения.

Больш ое спасибо хочется ска
за ть  К .Ш а ра н , А .П о н а м о р е н ко , 
О .Красовской за музыкальное поз
дравление, а также социальному 
педагогу И.Панцаковой.

Пока наши мамы с нами рядом, 
мы чувствуем  себя сильны м и и 
уверенными. Так давайте беречь 
их, дарить им цветы, улыбки и хо
рошее настроение.

С п р а зд н и ко м  В ас , д о р о ги е  
наши мамы, бабуш ки и прабабуш 
ки!!!

САМАЯ МУДРАЯ; ДОБРАЯ, НЕЖНАЯ...

28 сентября в университете отмеча
ли День пожилого человека, іеняо и 
сердечно приветствовал собравшихся 
проректор но учебной работе В.И.По- 
нов. Специальную музыкальную про
грамму подготовил народный ан
самбль “Шацмония”. Члены клуба во
лонтеров “Рука помощи” вручили гос
тям цветы. По традиции профсоюз ор
ганизовал ‘«аепитие.

/ \ 
Мировой конгресс в Тампере

С 29 июля по 2 августа в Финлян
дии, в городе Тампере, проходил Ми
ровой конгресс по изучению стран 
Восточной и Центральной Европы. 
Организатор конгресса —  Институт 
России и Восточной Европы, который 
находится в Хельсинки.

В работе конгресса принимали 
участие ученые, политики, эконо
мисты, историки, лингвисты, лите
ратуроведы из многих стран мира.

Моя поездка осущ ествилась бла
годаря тому, что я получила грант 
из Финляндии, который предусмат
ривал полную оплату дороги, оте
ля, питания, оргвзноса, публикации, 
экскурсий. В Санкт-Петербурге нас 
ожидали финские автобусы, на ко
торых мы по Карельскому перешей
ку доехали до Тампере.

Пленарное заседание... А  даль
ше —  работа секций. Наша лингвис
тическая секция работала три дня. 
Я выступила с докладом по теме 
своей докторской диссертации. Ин
тересно было послуш ать коллег из 
Литвы, Эстонии, России, Германии. 
В другие дни я с большим удоволь
ствием приняла участие в работе 
литературоведческой секции, на ко
торой выступили видные ученые из 
Америки, Канады, Франции, Ш ве
ции.

Интерес у участников конгресса 
вызвали также публичные выступле
ния известных русских писателей- 
модернистов и постмодернистов Би
това, Маканина и др.

Министр просвещения Финляндии 
устроил прием для участников кон
гресса.

Немного о городе, где проходил 
конгресс. Тампере —  второй по ве
личине  город в Ф инляндии после 
Хельсинки. Ему более 220 лет. В го
роде Там пере наряду с высокими 
технологиями активно развивается 
культура. Это чистый, спокойный и 
безопасный город. Река Теммеркос- 
ки делит город надвое. Река, два 
больш их озера и две сотни малых 
озер дают ощ ущ ение водного про
стора, свежести и покоя.

Мы благодарны  ор ганизаторам  
конгресса за огромную работу, кото
рую проделали они в том числе и по 
устройству нашего быта, по осущ ес
твлению культурной программы.

Я жила в отличном отеле “Илвес".
Культурная программа была об

ширной и разнообразной. Это вы
ступление двух православных хоров 
из Хельсинки и Турку, выступление 
в л ю те р а н с ко м  со б о р е  д е тс ко го  
сводного хора, экскурсия на тепло
ходе по реке; художественный музей

тературоведения.
Т.Г.МИХАЛЬЧУК, 

зав. кафедрой русского языка, 
доцент, кандидат ф илологи

ческих наук.

Наука и образование 
на пороге III тысячелетия

На пороге XXI века проблема вза
имоотнош ений науки и образова
ния остается весьма актуальной. 
Этому вопросу был посвящен Меж
дународный Конгресс “Наука и об
разование на пороге III тысячеле
тия” , проходивший 3-6 октября в г. 
Минске под эгидой Венецианского 
оф иса Ю Н ЕС КО , Н ациональной  
академии наук Беларуси, М инис
терства образования Республики 
Беларусь, Р оссий ской  академ ии 
наук, М инистерства образования 
Российской Ф едерации, Государ
ственного Комитета по науке и тех
нологиям  Р еспублики  Б еларусь, 
Национальной комиссии Республи
ки Беларусь по делам Ю НЕСКО.

На К он грессе  при сутство в а л и  
представители из Беларуси, Рос
сии, Украины, Молдовы, Кыргызста- 
иэ, Таджикистана, Азербайджана, 

змении, Литвы, Польши, Австрии, 
лгарии, Турции, Ю гославии, Ита

лии, Ирана, Аргентины, Индии.
П еред  участникам и  Конгресса  

выступил заместитель премьер-ми
нистра РБ М .И .Д ем чук с привет

ствием от П резидента Республики 
Беларусь А.Г.Лукашенко Министр об
разования РБ, профессор В.И.Стра- 
жев, выступил с докладом “Образо
вание в Беларуси: ответ на вызовы 
врем ени” . М инистр образования и 
науки Украины, профессор В.Г.Кре- 
мень, Президент Академии наук Гру
зии, академик А.Н.Тавхелидзе, Пре
зидент Академии наук Таджикиста
на, академик У.М. Мирсадов, вице
президент Польской академии наук, 
профессор С.В.Островски, вице-пре
зидент Академии наук Молдовы, ака
дем ик П .Ф .Влад в своих докладах 
освещали вопросы, связанные с про
блемами науки в своих странах на 
рубеже XXI века.

Достаточно интересным было со
общение о современных проблемах 
физики и физического образования, 
сделанное вице-президентом  Рос
сийской академии наук, председате

лем Санкт-Петербургского научно
го ц е н тр а  Р А Н , а ка д е м и ко м  
Ж .И.Апферовым, который стал ла
уреатом Нобелевской премии.

На Конгрессе работало 14 сек
ций, тематика которых охватывала 
широкий спектр вопросов, затраги
вающих самые разные аспекты ис
тории, современного состояния и 
перспектив развития науки и обра
зования в различных регионах пла
неты. Кроме этого работали круг
лые столы, на которых проходили 
достаточно интересные дискуссии. 
Для участников Конгресса была 
предложена культурная програм
ма.

Работа Конгресса была насы 
щенной, интересной и очень поз
навательной.

В.В.ХМ УРОВИЧ, 
аспирантка МГУ 

им. А.А.Кулешова.

(финская и зарубежная живопись); 
музей В.И.Ленина; музей минера
лов (основные драгоценные, юве
лирные и коллекционные камни и 
минералы).

Конгресс дал многое и в плане 
контактов с учеными разных стран, 
д альней ш его  со тр уд ничества  с 
ними в области лингвистики и ли-

Любовь в пяти ее 
измерениях

Как показывает практика моей пре
подавательской работы, самый труд
ный для усваивания студентами пред
мет — методология нравственно-по
лового воспитания на концептуальной 
основе воспитания, самовоспитания и 
взаимовоспитания способности к люб
ви — умения любить и быть любимым.

Желая оказать помощь студентам, 
я адресую им следующее послание в 
стихотворной форме в качестве учеб
ного задания. К заданию (желающим 
познать любовь) —контрольные вопро
сы и предложения.

Дерзайте, желаю успеха не только 
в теории познания любви, но и на ва
шем жизненном пути!

Методическая литература: 
М.Т.Кузнвцов. Человек в объятиях 

эроса. — Могилев: МГУ им. А.Кулешо- 
ва, 2000. Эту книгу можно приобрести 
в книжном киоске университета.

#  *  #

Послание желающим 
познать любовь

Чтоб разгадать любовь,
проникнем в суть Природы — 

Откуда красота и аромат цветов? 
Зачем нам боль, страдания, невзгоды, 
Соленый пот? Но сладкий вкус

плодов?
В сравнениях источник для познания: 
Что боль, что наслаждения —

они в одной цепи. 
Различья — в общности.

И в этом предсказание 
Сокрытых тайн и истины любви.
Нас манит Эрос, ранит Купидон,
И к наслаждениям склоняет

Афродита.
Но правда о любви совсем в другом — 
Она в томленье духа глубоко сокрыта. 
Постигнуть таинство любви

способен тот, 
Кто овладеет истиной простою: 
Любовь не наслажденьями живет,
А более всего — душевной болью. 
Кто больше любит, менее любим —

Любовный парадокс!
И в нем есть свой резон: 

Свою любовь через страдания творим, 
А нестрадающий и в счастье обделен. 
В смятенье чувств мы постигаем вдруг, 
Что торжество любви —

всегда в преодолении. 
Дух, истомившись, превращается

в недуг
И отпускает, лишь изведав

наслаждений. 
Когда ж запреты преодолены, 
Преграды рухнули —  и больше нет 

борения,
Желанья меркнут,

гаснет пыл любви — 
Душа лишается волшебного парения. 
Любовь творит добро,

незримо намекая: 
Кто ищет в жизни лишь одних утех, 
Тот сам себе палач, который убивает 
Любовь, творящую тебя же и нас всех. 
Из плена тленья — к вечному горению, 
Как факел жизни чтоб нести

в самой себе 
Любви высокое предназначение — 
Быть светом Истины,

рождая в Красоте!
В этом стихотворении обозначено 

пять существенно значимых положе
ний о половой любви. Перечислите их 
в последовательности возникновения 
и проявления чувства. Прокомменти
руйте и обоснуйте свой ответ по со
ставляющим любовь положениям в их 
динамике. С чем вы, быть может, не 
согласны, или что еще существенное, 
на ваш взгляд, упущено? Ваши отве
ты передайте в редакцию газеты или 
на кафедру основ медзнаний. Ответы 
первокурсников будут учтены при сда
че зачета по предмету “Охрана мате
ринства и детства” и “Профилактика 
СПИДа”. Ваши вопросы автору.

Авторский ответ и комментарий 
смотрите в следующем номере нашей 
газеты.

М.Т.КУЗНЕЦОВ,
доцент.

Ностальгические заметки
Очередь... С замиранием сердца 

повторяют это слово. Закрываю гла
за: спины, спины, локти, авоськи, сум
ки, сетки. А вот и самое главное: гул, 
чем-то напоминающ ий пчелиный 
улей, и наконец — голоса, отдельные 
голоса, как бы вырывающиеся из это
го гула, звучащие громко и пронзи
тельно. С головой погружаюсь в эти 
звуки, тону в них. Но... что-то отвле
кает меня. Возвращаюсь в реаль
ность, к повседневным делам. А как 
же очередь? Ее нет, растаяла. Толь
ко в сладких грезах воспоминаний 
возвращаюсь к ней. Очередь...

Опять дела, опять на работу. В 
8.00 Со звонком вбегаю в фойе уни
верситета, мчусь по коридору. И 
вдруг — замираю. Что-то родное, до 
боли знакомое, какая-то нота. Мгно
венно понимаю: СЕГОДНЯ ДЕНЬ 
ЗАРПЛАТЫ. Возле кассы уже соби
раются люди. Вот какие-то бабки усе
лись на край цветочницы, на их ли
цах застыло ожидание; вот какой-то 
шустрый мужичок подскочил к окош
ку кассы, пока еще закрытому, и что- 
то бойко пишет на листке бумаги — 
наверное, список. На глазах рожда
ется очередь! Это только начало, но 
я понимаю: сегодня день пройдет не 
зря.

Спешу в аудиторию, к студентам, 
но для меня уже не важно, как прой
дут занятия. Я жду того момента, ког
да смогу вернуться к кассе и стать 
частью того, что называют ОЧЕ
РЕДЬ, слиться с нею, раствориться 
в ней. К счастью, время летит быст
ро.

И вот он, вожделенный миг! Спус
каюсь по лестнице, а у кассы уже шу
мит, уже набрала силу ОЧЕРЕДЬ. 
Подбегаю, бормочу заветные слова: 
“Кто последний?” —  и сразу станов
люсь ее частью, погружаюсь в эти 
прекрасные звуки. Впереди спины, 
спины, иногда мелькают лица. Все 
слегка возбуждены ожиданием. Слы
шатся возгласы:

—  Здравствуйте, сто лет Вас не ви
дел!

—  Где же мы еще видимся? Толь
ко в очереди!

— Как дела? Я слышала, ты была 
в командировке...

Кто-то рассказывает о поездке в 
санаторий, рядом толкуют о защите 
диссертаций, решают, куда пойти на 
стажировку. Если навострить уши, 
можно узнать все свежие новости и 
сплетни. С удовольствием включа
юсь в разговор. Гадаем: привезли 
деньги или нет. Самые нетерпели
вые бегут в бухгалтерию узнать и 
возвращаются с известием: привез
ли! Теперь гадаем: будут обедать 
или не будут.

Но что это? Какое-то движение. 
Открылось окошечко кассы! Я всег
да жду этого момента. Тут-то и ви
дишь очередь, во всей красе. Точ
но! Вот мчится какая-то кафедра в 
полном составе и оттесняет народ 
от окошка. Раздаются до боли зна
комые крики:

—  Вы здесь не стояли!
—  А нам занимали!
—  Где список?! Верните список!
Списка, конечно, уже нет. Начина

ются взаимные упреки, легкая тол
котня. До драки, правда, не доходит, 
но комплименты в свой адрес услы
шать можно. А  народ все прибывает 
и прибывает. Разобраться, кто где 
стоял, кто за кем занимал и было ли 
это вообще, невозможно. Очередь 
гудит, очередь кипит. Полностью по
гружаюсь в эти ощущения, связь с ре
альностью утрачена, наслаждаюсь.
В этом состоянии можно оставаться 
долго, несколько часов, потому что 
сначала очередь растет и движется 
скорее назад, чем вперед, потом на
чинаешь приближаться к заветному 
окошку. Это блаженство! Но что-то 
мешает, отвлекает, тревожит. А, это 
чей-то голос, он кажется мне жутко 
противным.

—  А В ТЕХНИЧЕСКОМ УНИВЕР
СИТЕТЕ ОЧЕРЕДЕЙ УЖЕ НЕТ, там 
зарплату...

Не хочу слушать! Зажимаю уши! 
Неужели и у нас скоро не будет оче
реди за зарплатой? Как же тогда 
жить? Где искать мою дорогую, лю
бимую, вожделенную ОЧЕРЕДЬ?!! 

______________________М.ТАИШЕВА.у

Рэдактар газеты 
Л.І. ШЫШАКОВА, 

старшы выкладчык кафедры 
беларускай i рускай моу
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